

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón viernes 28 de Septiembre de 1917

Núm. 449

HOJA DE CALENDARIO

Sábado

29

SEPTIEMBRE

San Miguel, arcángel

La fiesta de la glorificación de San Miguel, es por rendir gracias a Dios por la merced que hizo a la Iglesia en darle por patrón y defensor a este príncipe que tuvo tan reñida batalla con Lucifer y todos sus secuaces, que fueron precipitados en los abismos del infierno, y por haberla manifestado que quiere que la honremos y reverencemos, como lo acredita la aparición que hizo en el Monte Gargano, el día 8 de Mayo, según queda relatado.

Política exterior

El comercio y la industria bancaria alemanas

I

«El gran «crimen» de Alemania—ha dicho Keir Hardie, el ilustre jefe del partido obrero inglés, en el «Labour Leader»—es, a los ojos de la clase comercial inglesa, el éxito de los germanos en el comercio mundial, y uno de los aspectos más repugnantes de la guerra ha sido la campaña periodística que la fomentó contra el comercio de Alemania.

Las experiencias hechas para fabricar en Inglaterra colores de anilina, apoyadas en gran medida por el Gobierno, ejercieron una influencia tranquilizadora en la mayoría de esta sociedad desalmada. Queda, sin embargo, latente la esperanza de que el comercio británico, cuando con la guerra quede deshecha la habilidad y capacidad de Alemania, estará en condiciones, sin mejorar su falta de aptitudes, para apoderarse del extenso mercado de salida de Alemania.

Es una esperanza vana, pero existe y da a estas clases un poderoso argumento para la guerra.

No era preciso que un testigo de mayor excepción, como Keir Hardie, hiciera tales declaraciones, para que la finalidad de esta monstruosa guerra, que Inglaterra alienta, llegara a conocimiento de beligerantes y neutrales. Se ventila un problema económico, la hegemonía comercial del mundo, y en nombre de la libertad se intenta acabar con la concurrencia libre en los mercados, oponiendo un yeto al laborioso pueblo alemán. Bien hace, por otra parte, el «leader» del obrerismo británico, en calificar de vana esa esperanza con que sueñan los interesados partidarios de la prolongación de la guerra; precisamente en la guerra, como en tiempo de paz Alemania no descansa en disponer los precisos elementos para no dejarse arrollar en la guerra económica que se avecina, como no se ha dejado en la que hoy ensangrienta los campos de Europa. La guerra, insostenible para los pueblos que la provocaron por inconfesables motivos, ejerce una amplia y beneficiosa acción de unión, de actividad, de trabajo, de

de cuanto significa un elevado sentimiento de patriotismo, en los pueblos que se ven forzados a luchar por su existencia. Cuando la anterior guerra de Alemania, decía Bismarck: «La guerra es como un manantial de aguas minerales: quien no las soporta, se muere; pero a quien le sientan bien, sana». Y así saldrá de esta guerra Alemania. Sana de cuerpo y alma Militarmente, más fuerte que antes. Económicamente, más independiente del extranjero, más firme y segura en la provisión a sus necesidades, más libre en su tráfico comercial con el mundo. Aquella inhumana lucha emprendida por Inglaterra en la China con su comercio de opio, y que en otras formas más o menos tiránicas y obsolutas ha repetido en otros débiles pueblos, no tendrá ya nuevas manifestaciones cuando la paz, tras la definitiva victoria de los Imperios Centrales, sea un hecho, Alemania aguarda ese momento, bien provista de cuanto necesita para seguir triunfando en la concurrencia del comercio mundial.

(De «La Nación»)

EN RUSIA

Las tropas amotinadas se apoderan de varios generales

En Viborg se produjeron el día 13 del corriente escenas de horror indescriptibles. Los cosacos de Korniloff avanzaban hacia San Petersburgo. Se hizo correr entre las tropas de Kerenski el rumor de que habiéndose dado al general comandante en jefe de Finlandia la orden de ir sobre la capital, no había respondido al llamamiento. Los rumores carecían de fundamento. Las tropas de Viborg se amotinaron, aprisionando a unos cuarenta oficiales. Se apoderaron también del general Vassilief, del general Ornoffky y del general Karaniuff y de otros siete jefes, que arrastraron por las calles hasta el puente del Abo, y los tiraron después al agua. Cuando los generales y los oficiales hacían esfuerzos para nadar y aparecían en la superficie del agua, los soldados hacían descargas sobre ellos. Un pánico enorme se produjo en la multitud, que se había reunido en el puente.

Los soldados continuaron tirando durante media hora. Al cabo de este tiempo, la mayor parte de los oficiales habían muerto. El general Karaniuff, que pudo llegar a uno de los pilares del puente, hizo fuego con su revólver contra los soldados, hasta que uno le partió el cráneo con una barra de hierro.

Un coronel, que cenaba tranquilamente en su casa fué decapitado en presencia de su familia.

Se ha encontrado al general Dpunine linchado en un bosque. La tripulación del crucero «Petro Pavlosk» condujo a tierra cuatro cadáveres de oficiales.

Sublevación contra Kerensky

La semana última se han producido en San Petersburgo incidentes de gravedad grandísima. Kerensky estuvo varios días virtualmente prisionero en el palacio de Invierno. Un millar de «bolcheviks» cantaba ante el palacio, en tanto que los marineros de Kronstadt y los obreros que participaron en los actos de terrorismo de julio último, y a los cuales Kerensky había distribuido armas para defenderse contra Korniloff, puestos de acuerdo, se adueñaron por un momento del Consejo de delegados de soldados y obreros y expusieron su propósito el viernes por la noche de acordar la paz inmediata y de substituir a Kerensky con Tchernoff. Solamente la ener-

gía del presidente de la Asamblea, Tchaidze, impidió que aquellos propósitos fueran realizados.

Kerensky se ha casado con una actriz

Kerensky, que era viudo, se casó días después de la caída de Riga con una joven actriz del teatro Alejandro, llamada Ti miew. La boda se celebró en el palacio de Invierno.

Los efectivos rusos serán reducidos

Al regresar el ministro de la Guerra del Cuartel general declaró al Comité del Soviet que los efectivos del Ejército quedarán reducidos a una tercera parte, respetando sin embargo el número de soldados del Ejército festivo.

El ministro había declarado anteriormente que el exceso de unidades en el frente y retaguardia dificultaba el aprovisionamiento de municiones de boca y guerra.

Alexeief ha dimitido.—Su sustituto

Comunican de San Peterburgo que, según la Prensa, el general Alexeief ha dimitido su cargo de jefe del Estado Mayor por divergencias de criterio con Kerensky, que su propone alejar del Cuartel general a todos los sospechosos de complicidad con el general Korniloff.

Se indica para sustituirle al ex jefe del frente del Sudoeste, general Tcheremínoff.

El probable sucesor del general Alexeief es muy popular en los centros revolucionarios, por una declaración que hizo sobre el plan de reformas de Korniloff, mostrándose partidario del restablecimiento de la disciplina, pero no de la pena de muerte.

De nuestros corresponsales

Desde San Clemente

De verdadero acontecimiento puede considerarse la llegada ayer, a esta población de dos religiosas franciscanas al objeto de encargarse de la escuela nacional de niñas vacante por traslado a la de Villacarlos, de la que fué hasta hace poco, su digna propietaria Doña Juana Villalonga Vidal.

Fuó una verdadera y grata sorpresa para estos habitantes, pues, nadie tenía noticia de su venida. Como no tenían a semejanza de su P. S. Francisco, ni sillás para sentarse, ni mesa para comer, ni camas para dormir, la generosidad de unas cuantas buenas personas les proporcionó todo cuanto necesitaban, pudiendo pernoctar ya en su propia casa, en la noche misma del día de su llegada, a pesar de haber llegado poco antes de la puesta del sol.

Muy bien por nuestros caritativos habitantes Bienvenidas sean las bendeméritas Hijas de San Francisco de Asís; que su estancia entre nosotros les sea grata y su labor escolar muy fructuosa para la población.

C

27 Septiembre 1917.

GACETILLA

En el vapor-córeo llegado esta mañana de Barcelona han venido nuestros apreciados amigos, el hacendado D. José M. de Sintas, acompañado de su señor hijo; D. Victor Blau señora e hijos; D. Pedro A. Cardona; el Jereñte de la «Eléctrica Mahonesa» Sr. Andreu y Sra. hija, y la distinguida coupletista nuestra paisana Pilarcita Alonso, acompañada de sus queridos padres. También han llegado en el propio vapor, varias familias paisanas nuestras que residían en Buenos-Aires.

A todos damos nuestra mas cordial bienvenida.

En la tarde de ayer un muchacho de pocos años hallábase pescando en el Anden de Levante frente a la fábrica de harinas «La Minerva» cuando tuvo la desgracia de caerse al mar y hubiese sin duda perecido ahogado a no ser por el arrojo del joven Juan Taltavull Vidal, quien al observar el peligro que corría la criatura ni corto ni perezoso arrojose al agua sin despojarse de la ropa ni calzado.

Trabajo impropio le costó el salvamento, pero tras muchos esfuerzos logró su noble intento.

Nos complacemos en hacer público el rasgo del joven Taltavull, que no es el primero de esta clase que lleva realizado, por si se cree que es digno de una recompensa.

En la mañana de ayer celebróse un juicio oral en causa por infracción de caza instruida contra Domingo Marqués Marqués, actuando de defensor el Letrado don Francisco Orfila Alberti y de Procurador don Gabriel Orfila.

Practicada la prueba el Fiscal mantuvo sus conclusiones provisionales y el defensor señor Orfila tras brillante informe solicitó la libre absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

La Junta de material Científico entre otras propuestas ha aprobado las siguientes:

500 pesetas para la Cátedra de Física y otras 500 para la de Historia Natural, del Instituto de esta ciudad.

Examinados por el Estado Mayor Central del Ejército los programas y presupuestos de las Escuelas Prácticas que han de realizar el año actual los Regimientos de Infantería se asignan al de Mahón n.º 63 para dichas prácticas 4.000 pesetas.

Por ser sumamente interesante publicamos el adjunto resumen de la situación de los Bancos de emisión de Europa.

Francia (13 de Septiembre).—Oro, 5.310 millones; plata, 960, y billetes, 20.887.

Alemania (31 de Agosto).—Oro, 3.001 millones; plata, 20, y billetes, 11.671.

Inglaterra, (6 de Septiembre).—Oro, 1.357 millones, y billetes, 1017.

Dinamarca (31 de Julio).—Oro, 273 millones; plata, cuatro, y billetes, 405.

España (15 de Septiembre).—Oro, 273 millones; plata, 733, y billetes, 2.632.

Holanda (25 de Agosto).—Oro, 1379 millones; plata, 16, y billetes, 1.610.

Italia (10 de Agosto).—Oro, 835 millones; plata, 65, y billetes, 4.633.

Rumanía (28 de Enero).—Oro, 493 millones; y billetes, 1.514.

Rusia (29 de Julio).—Oro, 3.349 millones; plata, 336, y billetes, 35.542.

Suecia (31 de Julio).—Oro, 286 millones; plata, cinco, y billetes, 619.

Suiza, (31 de Agosto).—Oro, 343 millones; plata, 53, y billetes 538.

Entre todos puede verse que ocupamos el segundo lugar en la adquisición del metal amarillo, que desde la fecha arriba citada (15 de Septiembre de 1917) a hoy, seguramente habremos pasado del ocho al nueve, pues aunque Francia aparece ocupando el primer lugar, no habrá que perder de vista que el papel por ella lanzado supera a todas las naciones, excepción de Rusia, cuya situación económica y financiera es tan desastrosa.

Curso de Teneduría de libros

A CARGO DE DIEGO PRETUS.—INFANTA 19

APERTURA 1.º OCTUBRE PRÓXIMO

Hora de clase: de 7 a 8 noche.

Desde hoy el toque de campanas conocido por *Visperas* se tocará a la una y media en vez de las dos.

La Junta Municipal del Ayuntamiento de Villacarlos se reunirá el día 3 de Octubre próximo a las nueve de la noche, Junta de agravios, para resolver las reclamaciones presentadas y en dicho acto se presenten, de las cuotas asignadas o repartimiento formado del arbitrio extraordinario sobre especies de la segunda tarifa de consumos, destinada a cubrir el déficit del presupuesto al corriente año.

En la mañana de hoy ha llegado de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro».

Dicho buque saldrá también directo mañana a las cinco y media de la tarde.

Una nota que sentiremos todos, pero en especial los aficionados a la cinematografía.

Un despacho de Newyork da cuenta de que en los Angeles volcó un automóvil que iba ocupado por el célebre actor cinematográfico Francisco Ford conocido por *El conde Hugo* y la celebrada actriz *Lucille*.

Iba también en el coche un operador de la casa.

El auto quedó destrozado y el conde *Hago* muerto.

La actriz *Lucille* quedó con el cráneo fracturado, siendo su estado gravísimo.

El operador también sufrió lesiones de suma importancia.

Los tres se proponían terminar aquella misma tarde la impresión de una película.

Se ha ultimado por el Comité informativo de producciones agrícolas, el avance de la cosecha de cebada.

Se calcula que la de este año producirá un total de 16.709.782 quintales métricos, siendo inferior a la de los años 1915 y 1916 en quintales métricos 2.203.036.

Como el total de la superficie dedicada a dicho cultivo en el año último se calcula en 1.653.715 hectáreas, la cosecha obtenida corresponde a 10'1 quintales métricos por hectárea.

El promedio de producción de 1907 a 1916 es de 15.997.066 quintales métricos, con un promedio por hectárea de diez quintales métricos.

Las provincias que han obtenido mayor cosecha son las de Toledo, Madrid, Badajoz, Albacete, Sevilla, Ciudad Real, Zaragoza y Murcia.

Ha llegado procedente de Barcelona don Joaquín Portero Catedrático de Caligrafía de este Instituto. Bien venido sea.

Hemos recibido atento saludo del representante de la compañía cómica-dramática Vicenta Pastor Jaime Cabré que ha de actuar según dijimos, en el Teatro Principal. Agradecemos dicho saludo a D. Antonio Torrecilla y nos ofrecemos para todo lo que pueda redundar al mayor éxito de la misma.

Cine Consey

Hoy gran sesión a las nueve. Estreno de la 2.ª y última época de la monumental cinta marca Pathé Frères LOS DOS PILLETES según el gran drama que ha sido presentado varias veces en Mahón de «Pierre Décourcelle». Es una obra de las más monumentales que ha presentado la cinematografía.

Además se proyectarán otras de gran éxito.

BANCO DE MENORCA

Pagamos el cupón de la Deuda Perpétua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable la 4 por 100 vencimiento 1.º Octubre 1917.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 28.

Nacionales

Movimiento político

El señor Dato al recibir ayer a los periodistas les manifestó que el ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra había conferenciado por teléfono con el ministro de Estado señor marqués de Lema transmitiéndole la nota oficiosa del Gobierno, la cual fué transmitida a su vez al Rey por el ministro de jornada.

El general Marina

Relacionado con el viaje del general Marina a Madrid son varios los periódicos que han dado la noticia de que el ilustre general había presentado al gobierno la dimisión de su cargo de capitán general de Cataluña.

El señor Dato negó anoche en absoluto que fuese cierta la noticia.

Las subsistencias

El jefe del gobierno manifestó ayer que en el Consejo de ministros anunciado para el próximo lunes se resolverá todo lo relativo al nuevo organismo sobre subsistencias y agregó que el gobierno está muy confiado en que en breve ha de obtenerse una notable rebaja en las subsistencias pues por los estudios que acaban de realizarse se ha podido comprobar que no hay escasez, sino que las subidas injustificadas las producen los acaparadores y contra ellos se iniciará una campaña.

El Comité de huelga ante el Consejo de Guerra

Mañana sábado se verá en Consejo de Guerra ordinario la causa seguida contra los individuos que formaban el Comité de Huelga, a los cuales se acusa de rebelión y sedición.

Presidirá el consejo el T. Coronel señor Eurile.

Los acusados son once.

El capitán general de la región señor Echagüe ha manifestado que solo dejará publicar a los periódicos el relato escueto del Consejo de Guerra, sin fotografías ni comentarios.

Dicha autoridad ha invitado al Colegio de Abogados de Madrid a presenciar el acto.

La harina y sus derivados

Ayer celebró sesión el Ayuntamiento de Madrid, presidiendo el Alcalde señor Prado Palacios.

Tratose extensamente de la carestía de las subsistencias manifestando el Alcalde que la carestía de la harina hállese compensada con el bajo precio de los salvados y otros residuos destinados a piensos.

Acordóse ensayar otra clase de pan a estilo del que se fabrica en Andalucía y Levante y suprimir el que se fabrica con la flor de trigo.

Vagones detenidos

El ministro de Fomento manifestó anoche algo contrariado que se hallan detenidos mas de cuatro mil vagones en la red del Norte, por deficiencias del material.

En Fomento dijo que se están estudiando varias nuevas líneas de cabotaje descomulgándolas del todo con los ferrocarriles.

Para los que emigren

El Embajador yanqui en España visitó ayer al ministro de Estado manifestándole que el gobierno de su nación acaba de acordar que en sus puertos sean detenidos cuantos a ellos lleguen y carezcan de los necesarios documentos que acrediten su personalidad y la nación a que pertenecen.

Visitando al monarca

Dicen de San Sebastián que el Rey recibió ayer en audiencia al embajador inglés en España y al agregado militar de nuestra embajada en Rusia.

En Granada

Dicen de Granada que presidida por el Nuncio de Su Santidad celebró ayer su primera sesión la Asamblea Católica en honor del Padre Suarez.

Extranjeras

La contestación de los centrales

Dicen de Roma que es inexacta que la contestación de los imperios centrales haya llegado aún al Vaticano.

En los centros vaticanistas reina gran optimismo sobre el resultado de la nota pro-páz, creyendo dará ópinos frutos.

Habla Hindenburg

Un despacho de Nauen da cuenta de que el general Hindenburg ha desmentido las declaraciones que se le han atribuido.

Terminó afirmando que Alemania está preparada para luchar hasta conseguir la victoria.

Parte austriaco

Un parte oficial de Viena comunica que después de larga y encarnizada lucha en el Sereth, las tropas austriacas lograron llegar hasta la segunda línea del enemigo haciendo 1.500 prisioneros.

En el frente italiano fué rechazado el enemigo en San Gobielle.

En el resto hubo vivo cañoneo especialmente en el Izonzo.

Parte francés

El parte oficial del Estado Mayor francés anuncia que después de vivo cañoneo el enemigo atacó por el Aisne y Gorni, obligándole a retroceder.

Asimismo hubo intentos de avance en Kasemat y Froidemont, en cuyos sitios además de rechazarle se le hicieron bastantes prisioneros.

Parte italiano

El parte oficial italiano anuncia haber sido rechazado el enemigo en Marmolade, fracasando el intento de los austriacos de recuperar las posiciones que perdieron el día 21.

Los aviones italianos bombardearon Graovo, Doto y Guiliano, perdiendo un avion.

Parte ruso

Un despacho oficial de Petrogrado comunica que fué rechazado el enemigo en el Sereth.

Agrega que en el Báltico hay gran actividad por parte del enemigo, lo propio que en Riga en donde los alemanes reúnen importantes contingentes.

Nuevo bombardeo de Inglaterra

Un despacho de Londres anuncia que una escuadrilla de aviones alemanes en la noche del miércoles voló de nuevo sobre Inglaterra acercándose a Londres,

siendo rechazados por las baterías anti-aéreas.

Solamente dos lograron lanzar algunas bombas sobre la capital causando algunos daños.

En Londres resultaron siete muertos y veinte y cinco heridos.

PRENSA ASOCIADA

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 27 de Septiembre de 1917

Interior serie A	76'90
Id. id. B	77'00
Id. id. C	76'75
Exterior A	84'70
Amortizable 5 p% A	94'85
Id. B	94'15
Nortes	63'80
Alicantes	64'80
Andaluces	62'00
Orenses	19'10
Obligación Trasatlánticas	86'50
Franco	73'15
Libras	20'20

Sociedad general de alumbrado

Esta Sociedad por acuerdo de la Junta de Gobierno tiene el gusto de participar a sus abonados que desde 1.º de Octubre próximo venderá el gas, objeto de su industria, a 50 centimos de pesetas el metro cúbico, y suministrará fluido durante toda la noche, en vez de hasta las doce como lo venía haciendo.

Una vez renovados los aparatos de fabricación, cuyos trabajos ya han empezado, cree dicha Sociedad que podrá reducir aún más el precio del fluido en beneficio del público en general.

Igualmente participa a sus abonados y público en general, que desde aquella fecha suministrará fluido sin ninguna clase de olor desagradable.

Mahón 26 de Septiembre de 1917.—El Gerente accidental, Pedro Pons.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado en las oficinas de esta Sociedad, el imponente D. J. V. F. de la libreta de la «Caja de Ahorros» n.º 1.187, manifestando haberla extraviado, y solicitando en su consecuencia que se declare caduca.

Por el presente anuncio, a tenor de lo que se previene en el apartado 5.º de las disposiciones insertas de las libretas de referencia quedará declarada la caducidad de la aludida libreta, después de publicada por tres días consecutivos su pérdida, en este periódico.

Mahón a 26 de Septiembre de 1917.—El Vocal de Turno, Pedro Mir y Mir.

Anuncios oficiales

Padrón Industrial

En vista de la circular inserta en el Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al 15 de los corrientes, y en cumplimiento de lo ordenado en la misma, esta Administración ha de proceder en el plazo brevísimo que se le señala, a la formación del Padrón Industrial de esta Ciudad que deberá contener toda industria, profesión, arte, oficio o fabricación que se ejerza y no tan solo las industrias sujetas a las cuotas de contribución industrial, ya figuren o no en la matrícula, si que también las que están exceptuadas de este tributo, bien por figurar en la tabla de excepciones o por tributar por concepto de utilidades.

Esta Administración espera confiada que las personas relacionadas contribuirán a facilitar los trabajos conducentes a la formación del referido Padrón Industrial, apresurándose a llenar las hojas declaratorias que se repartirán a domicilio o suministrando en su casa, cuantos datos interesen a los comisionados por esta oficina; evitando ocultaciones que en su día resultarían en perjuicio de los mismos industriales.

Mahón 24 Septiembre 1917.—El Administrador Depositario, José Riera.

Imp. de F. Truyol.—Mahón.